

EL MERCURIO
NACIONAL

SANTIAGO DE CHILE, VIERNES 27 DE SEPTIEMBRE DE 2024

nacional@mercurio.cl

Los padres, temerosos de los tiroteos, intentan mantener sus hijos en casa
"Se han ido criando en ese ambiente": balacera remece el país y da cuenta de realidad de niños que viven entre bandas

Quienes viven en el sector donde ocurrió el crimen creen que el ataque al adolescente de 17 años —que falleció por los disparos—, sus hermanos de 13 y 11 años, y un adulto —que resultaron con heridas de gravedad— fue en venganza por el asesinato previo de un reconocido narcotraficante del lugar.

M. VEGA y O. RODRIGUEZ

"Los niños no saben lo que es jugar afuera (...), jugar en la calle no existe", dice un vecino que vive solo a unos cuantos del sector en Bajos de Mena, comuna de Puente Alto, donde la madrugada de ayer se registró una fatal balacera, que le quitó la vida a un adolescente de 17 años y dejó heridos a sus dos hermanos, de 13 y 11 años, y a un adulto (23). El hombre prefiere no dar su nombre —situación que se repite con otros residentes—, porque no quiere tener problemas.

El ataque ocurrió en la calle Relo de Sol en la víspera del velorio de un hombre de 44 años que había sido acorralado la noche del martes, prácticamente en el mismo lugar. La violencia de los agresores —al menos cuatro, según la Policía de Investigaciones (PDI)— se vio reflejada en el mismo sitio del suceso, pues fueron levantadas al menos 150 vainillas de balas. Quienes viven en la población dicen que "se escucharon ráfagas por unos tres minutos", aunque la mayoría afirma que no salió a mirar.

Los padres intentan mantener a sus hijos en la casa, pero no siempre lo consiguen, apuntan otros. Se trata de un caso impactante a nivel nacional, ya que, además del tiroteo, hubo amenazas a funcionarios del Cefsam Raúl Silva Henríquez, donde los atacantes les habrían dicho a funcionarios de salud que iban a "reventar" el recinto asistencial si salvaban a los heridos (ver en C2). Todo en medio de la crisis de seguridad que vive el país y solo días después que se conociera que hubo 37 asesinatos durante el feriado de Fiestas Patrias.

La muerte de "El Nano", quien "la llevaba en el tema de la droga"

La muerte del martes, de Humberto Cruz Pérez, "El Nano", quien "la llevaba en el tema de la droga" en el sector, según vecinos, se relacionaría, según la tesis principal de la fiscalía, con una pelea entre bandas rivales. Sin embargo, el adolescente fallecido ayer no habría sido el objetivo de los atacantes, sino que dispararon hacia la gente que estaba en el lugar preparando el velorio de Cruz.

Para muchos residentes, no hay dudas que ese deceso fue una "operación de venganza", vinculada con otro homicidio de fines de agosto. La víctima había sido un hombre apodado "El japonés", también identificado co-



Al menos 150 vainillas de bala fueron encontradas en el sitio del suceso. En forma preliminar, el caso estaría relacionado con una pelea entre bandas dedicadas al narcotráfico.

mo traficante en la zona. En medio de los pasajes del sector hay carteles en homenaje a "El Nano" en que se lee: "Jamás te olvidaremos", seguido por la frase "sangre por sangre". El caso volvió a poner el foco en la relación de niños y adolescentes como víctimas y victimarios en hechos violentos, pues lo ocurrido en la semana no es algo aislado (ver recuadro). "Los jó-

Defensoría de la Niñez presentará querrela por homicidio

A raíz del violento evento, la Defensoría de la Niñez presentará una querrela por el delito de homicidio en el caso del adolescente de 17 años. La acción también considerará a sus hermanos, de 13 y 11 años, que fueron heridos gravemente. Anuar Quesille, defensor de la Niñez, afirmó que lo ocurrido "es de

la máxima gravedad. Como institución estamos ejerciendo todas las facultades que nos entrega la ley para intervenir judicialmente, pero como lo he señalado innumerables veces, la querrela es una herramienta que nos entrega la ley, que busca esclarecer los hechos y establecer las responsabilidades

pertinentes, pero resulta totalmente tardía para recuperar la vida del adolescente víctima". El abogado, junto con hacer un llamado a visibilizar a la niñez y adolescencia en la discusión en torno a la crisis de seguridad pública, comentó que han realizado recomendaciones al Gobierno y



"Sangre por sangre" se podía leer ayer en una de las coronas dejadas en lo que sería el velorio de "El Nano", identificado como traficante en el lugar.

Hay 'vigías' (de estas bandas) en la población, usan chalecos antibalas y se hablan por walkie talkie"

Vecina de Bajos de Mena, quien PDI no ser identificada por temor a represalias

Si bien ha primado el anonimato entre las personas del sector, las redes sociales han sido un espacio de desahogo para vecinos de Puente Alto. Así, una usuaria de Facebook, Sandra, publicó en una página llamada "Noticias Puente Alto 0" que "la ministra (en referencia a Carolina Tohá, del Interior) normaliza todo esto, según ella es lo mismo que otros años. A dónde la vio. He vivido más de 28 años en Puente Alto, y antes se escuchaban pelotas y balas (pero) nunca esta cantidad de muertos y esta violencia".



Anuar Quesille, defensor de la Niñez.

Al menos otros 12 menores han fallecido en crímenes este año solo en la Región Metropolitana

En medio de la conmoción provocada por la balacera en Puente Alto, uno de los aspectos que preocupa a autoridades y expertos es el involucramiento, tanto como víctimas o victimarios, de menores de edad en este tipo de hechos. Así, entre enero y fines de septiembre, solo en la Región Metropolitana, al menos 12 niños y adolescentes han fallecido en homicidios. En enero, por ejemplo, dos menores de

14 y 17 años murieron en La Cisterna, en medio del duelo a un homicidio particular. Durante el mismo mes, al menos otros dos crímenes se produjeron en la capital. El sábado 13, Agustina, de 10 años, fue baleada en un presunto sicariato por error, por el cual hay un ciudadano colombiano en prisión preventiva. El 25 de ese mes, en tanto, un niño de 12 años fue baleado al interior de un automóvil

en Pudahuel, en medio de una presunta compraventa de drogas. En febrero, un menor de 13 años murió en una balacera hacia un domicilio de La Florida, por el cual hay un hombre chileno detenido como autor material del homicidio. Al mes siguiente, en Maipú, un adolescente de 16 años fue baleado por el hijo de una mujer con la que tuvo una discusión luego de que les salpicara agua. El autor de

los disparos quedó en prisión preventiva. El 14 de julio, no obstante, se produjo uno de los hechos de este tipo más violentos de los que se tenga registro. En Quilicura, cuatro menores de entre 13 y 17 años fueron arrojados en una plaza en la población Raúl Silva Henríquez, tras participar en un cumpleaños. En agosto, en tanto, el cadáver de un adolescente de 16 años fue encontrado al interior de un tambor, con

una bala en la cabeza, en la Pintana. Hay tres personas detenidas. Mientras que la semana pasada, un joven de la misma edad murió, al igual que su padre, luego de ser baleados en San Joaquín. Según el informe entregado este año por el Ministerio Público, 66 menores fueron asesinados en 2023, lo que significa un aumento de 22% respecto del año 2022.

Deserción escolar, crimen organizado y revalorización del delito: factores tras jóvenes envueltos en hechos violentos

Destacan que las crisis económicas son aprovechadas por las agrupaciones criminales para captar y utilizar a los menores de edad.



Francisca Werth, directora ejecutiva de la Fiscalía Nacional.



Francisco Estrada, exdirector del Sename.

Este año ha estado marcado por varios casos de menores de edad víctimas de homicidios, aunque también han aparecido asociados a crímenes como imputados. El fenómeno alerta a autoridades y expertos. Francisco Estrada, exdirector del Servicio Nacional de Menores (Sename), cree que por ejemplo, "la irrupción de Tren de Aragua y otros fenómenos similares han producido una revalorización en la población juvenil infractora de delitos con violencia y armas", y que la experiencia ha mostrado que "luego de períodos de crisis económicas se producen estas oleadas de incremento, lo que puede relacionarse con deserción escolar y bajo control parental".

Mientras que para la ex directora ejecutiva de la Fiscalía Nacional, Francisca Werth, en los delitos en que participan jóvenes "se ha observado más violencia, presencia de armas de fuego y un actuar propio de pandillas". Para la experta es relevante "estudiar con mayor detención el fenómeno de las bandas y pandillas en Chile con foco en la participación de los jóvenes". Con todo, opina que "es muy probable una vinculación con el crimen organizado, y no necesariamente en la utilización de jóvenes por bandas de adultos, como siempre se ha creído, sino en bandas de jóvenes en organizaciones que pelean por el control del territorio". A su vez, Marcelo Sánchez, gerente general de Fundación San Carlos de Maipo, plantea que las bandas criminales "utilizan como estrategia el involucramiento delictivo de niños y jóvenes básicamente por tres razones": Incorporar a niños traslada el costo punitivo de las acciones más violentas hacia ellos, valiéndose de la protección legal que da el legislador; usarlos como medida de coacción a la cooperación eficaz con las autoridades por parte de las familias de un barrio; y para entorpecer los tiempos de investigación. "El crimen organizado y particularmente el narcotráfico invierten recursos en promover el narcocultivo y en mantener simbólicamente el poder en el territorio, con el afán de capturar y seducir a los niños: se tornan instrumentalizados en sus hechos delictivos", dice.

María Elena Santibáñez, miembro del directorio de Amparo y Justicia, en tanto, afirma: "La verdad es que es alarmante, casi epidémico por la cantidad de homicidios que ha habido de niños y adolescentes este año.

Porcentaje Casi un 60% de los imputados adolescentes acompañó a un adulto en un homicidio.

De acuerdo a un informe del Ministerio Público, casi un 60% de los imputados adolescentes acompañó a un adulto en un homicidio.

Me parece que en otros países se trataría como un tema que no solo atañe al sistema de justicia sino como uno de salud pública, y creo que eso es lo más grave". Desde el Ministerio Público, Ana María Morales, gerente de la División de Estudios de la Fiscalía Nacional, indica, por su parte, que hay ciertos indicadores a observar: "El primero de ellos, dice relación con un aumento del 500% (de dos a 12 víctimas menores de edad) entre 2022 y 2023 de NNA (niños, niñas y adolescentes) muertos en el contexto de la comisión de un delito de propia mano (...); además, que en el caso de los imputados adolescentes, el 57% registra compañeros adultos en la comisión de un homicidio. Ambos indicadores pudieran ser indicadores de la vinculación de estas muertes a criminalidad organizada, lo que nos invita a mirar con detención la evolución del fenómeno".



María Elena Santibáñez, directora de Amparo y Justicia.



Marcel Sánchez, director de Fundación San Carlos de Maipo.